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 COMITE TECHNIQUE LOCAL DU 20 FEVRIER 2018

COMPTE RENDU
Ordre du jour     :

- Approbation des procès verbaux des réunions du 7 septembre 2017 et 21 novembre 2017,
- L’accueil personnalisé sur rendez-vous,
- Organisation de la campagne déclarative d’impôt sur le revenu 2018,
- Bilan de l'expérimentation du travail à distance dans les SIE,
- Questions diverses.

Le Comité technique local présidé par Madame BRIGANT, s’est tenu à Quimper le
20 février   2018,  en  présence  de  Madame BOUVET et   Messieurs  SALAUN et
HALBWAX.

Approbation  des  procès  verbaux  des  réunions  du  7  septembre  2017  et  21
novembre 2017:

Ces documents ont été approuvé à l’unanimité.

L’accueil personnalisé sur rendez-vous (APRV)     :

Présentée par la Direction Générale comme une démarche susceptible de renforcer
la qualité de service offerte aux usagers, l’accueil personnalisé sur rendez-vous a été
expérimenté dans 5 services en 2017, les SIP et SIE de Quimper et le SIP/SIE de
Quimperlé.

Le bilan de cette expérimentation souligne que sur les 478 rendez vous pris en 2017,
445 (93%) ont été pris au guichet ou par téléphone, et 33 par internet (7%).
Les SIP représentent 51 % des rendez vous et les SIE 49 %;
Les principaux thèmes abordés lors de ces rendez-vous, concernent  pour les SIP :
le  Contrôle  sur  pièces,  les  investissements  locatifs,  les  revenus  étrangers,  le
paiement de l'impôt. Pour les SIE : les timbres fiscaux à 90 %, puis les quitus, et le
paiement de l'impôt.

Suite à cette expérimentation, la Direction du Finistère envisage son extension à
l'ensemble  des  SIP,  services  qui  concentrent  l'essentiel  des  flux  d’accueil  des
usagers particuliers.

Les modalités d'organisation se concentreront sur au moins 3 matinées pour les SIP
de Châteaulin, Carhaix, Douarnenez et Quimperlé, et sur 5 matinées pour les SIP de



Brest, Morlaix,  et Quimper, les rendez-vous seront organisés en accueil  physique
dans un premier temps. (pas d’accueil téléphonique).

Lors de son intervention la délégation F.O.- DGFIP29 a rappelé que selon l'analyse
de l'administration, l’accueil personnalisé sur rendez vous est censé offrir un service
plus individualisé aux usagers et adapté à leurs besoins. 
L'APRV  est  donc  une  modalité  d'accueil  des  usagers  qui  s'ajoute  à  l'accueil
physique,  à  l'accueil  téléphonique  à  e-contact,  Balfus..etc...  F.O.-  DGFIP29 a
souligné qu'il aurait été intéressant que la direction communique les statistiques des
différents types d'accueil afin de comparer les évolutions et de vérifier si  l'accueil
physique se déporte sur les services en ligne. 

Manifestement nos propres éléments statistiques de l'accueil physique pour
les  SIP   font  état  d'un  accroissement  de  10 %  sur  l'année  2017  et  d'une
explosion de près de 100 % pour e-contact !! Pour F.O.- DGFIP29, cette réalité
que l'administration  ne veut pas rendre public, démontre que faire coexister
des canaux d'accueil multiples avec des effectifs en baisse constante accroît
mécaniquement la charge de travail liée à l'accueil des usagers !.

A titre d'exemple, les suppressions de poste impactent directement les effectifs des
agents affectés à l'accueil qui doivent être renforcés par les agents d'assiette ou du
recouvrement dont les tâches doivent être effectuées dans un temps encore plus
contraint.

F.O.- DGFIP29 observe par ailleurs que l'APRV est une modalité d'accueil que les
agents ne rejettent pas à priori. Le dispositif du contre appel permet notamment et
très souvent d'éviter le déplacement du contribuable, et quant au contribuable dont le
rendez-vous est confirmé, il  peut se présenter muni des documents utiles en vue
pour l'agent de préparer dans les meilleures conditions les dossiers complexes. In
fine,  les  contribuables  sont  satisfaits  puisqu'ils  obtiennent  une  réponse  à  leur
questionnement. 

Toutefois et dans le prolongement de notre déclaration liminaire,http://www.fo-dgfip-
sd.fr/029/spip.php?article589,  nous avons exprimé l'opposition des personnels
au  déploiement  de  l'APRV  pendant  la  prochaine  campagne  d'impôt  sur  le
revenu, au regard de la très forte disponibilité dont ils vont devoir faire preuve
pendant cette période.

Comme nous venons de l'évoquer, les flux d'accueil physique spontanés demeurent
très  élevés  notamment  dans  les  « grands  SIP »  et  dans  le  contexte  2018  de
l'abaissement du seuil obligatoire de déclaration en ligne et du début du déploiement
du PAS, il y a fort à parier que ce cocktail se traduira par toujours plus d'affluence sur
l'ensemble des canaux d’accueil. 

Dans  ce  contexte,  les  agents  des  SIP  seront  réquisitionnés  pour  apurer  le  plus
rapidement possible les files d'attentes et recevoir les usagers, y compris pour des
dossiers  plus  complexes  fiscalement,  ou  longs  à  traiter  (contribuable  ayant
manifestement  des  difficultés  de  compréhension,  contribuable  arrivant  avec  une
valise de justificatifs, etc …).

http://www.fo-dgfip-sd.fr/029/spip.php?article589
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En réponse à notre intervention, la Présidente du CTL, Madame BRIGANT a indiqué
que  la  DGFIP  manquait  de  lisibilité  quant  aux  conséquences  de  l'impact  du
déploiement du PAS sur l'organisation de la prochaine campagne IR, en précisant
que la  Direction Générale mobilisait  aussi  les centres  de contact  sur  le volet  de
l’accueil téléphonique.

Toujours selon ses propres termes et dans ce contexte incertain elle déclare : «  il
faudra avancer en marchant, adapter les canaux en fonctions des flux, et proposer
des réponses progressives et graduées... ».

Pour  F.O.-DGFIP29,  cette  réponse  de  la  Directrice  départementale  pourrait  se
traduire  après décodage : « compte tenu du bazar qui se profile, il faudra parer au
plus urgent, et quant à l'APRV, il n'entre pas dans la priorité absolue de la prochaine
campagne IR…. » Affaire à suivre….

Organisation de la campagne déclarative d’impôt sur le revenu 2018     :

Cette prochaine campagne IR 2018 va donc être marquée par l'abaissement à 
15 000 € du seuil des revenus, imposant l'obligation de télé déclarer. Dans le même
temps, et suite à la communication aux déclarants de leur taux de prélèvement à la
source,  ces  derniers  pourront  disposer  de  bon  nombre  d'options  en  ligne  pour
adapter le paiement de leur impôt.

Pour  F.O.-DGFIP,  les  démarches  en  lignes  vont  devenir  beaucoup  plus
prégnantes  avec  le  déploiement  du  PAS,  et  il  y  a  fort  à  parier  que  les
dispositifs  d'assistance  prévus  par  la  DG (centres  de  contacts,  CIS..  )  ne
suffiront  pas  à  contenir  les  avalanches  de  questionnements  des  usagers
confrontés avec les agents de la DGFIP à cette usine à gaz  imaginé par le
pouvoir politique et décliné par la technostructure de Bercy !

Concrètement pour le Finistère, le dispositif horaire actuel sera conservé pendant la
prochaine campagne IR pour tous les services. Afin d'accompagner les usagers il est
prévu  le  renforcement  des  ordinateurs  en  libre  service  sur  l'ensemble  des  SIP
départementaux. Ce service d'aide aux démarches en ligne serait conduit par des
jeunes  en  services  civiques,  ou  des  contrôleurs  stagiaires,  voire  par  le  renfort
d'autres services.

Concernant l’accueil téléphonique, la Direction envisageait de modifier le dispositif
2017 qui avait fonctionné sur la base d'installations de pools au sein des CFP de
Brest,  Quimper,  Quimperlé,  Morlaix,  et  Châteaulin.  Le  projet  2018  consistait   à
regrouper ces pools téléphonique sur les locaux des CPS de Brest et Quimper, le
pool de Morlaix aurait été reconduit comme l'année passée.

La Direction indique que ce dispositif de regroupement vers les locaux des CPS a
été imaginé en vue de réduire les potentielles nuisances sonores, précision faite que
cette organisation serait proposée par les chefs de services mais non imposée aux
agents.



Lors de son intervention et dans le prolongement de sa déclaration liminaire,
la délégation F.O.-DGFIP29 a rappelé qu'au-delà de l'environnement de travail
sans  doute  plus  adapté  au  sein  des  locaux  des  CPS,  les  collègues  des
secteurs d'assiette  appréciaient la souplesse de l'organisation du temps de
travail que permet la présence du pool dans les locaux du CFP.

En effet  Ils  peuvent  notamment organiser  leur  permanence librement au sein de
chaque  secteur  d'assiette,  exécuter  des  travaux  de  gestion  avant  ou  après  la
fermeture du pool, traiter des dossiers en particulier, etc..autant d'opérations qu'ils ne
pourront réaliser une fois excentrés sur les locaux des CPS….

F.O.- DGFIP29 a également souligné que pendant la campagne le travail des agents
ne se résument pas à l'accueil des contribuables même si cette tâche les accapare
pendant la période d'ouverture au public, ainsi les services commencent la saisie des
déclarations,  traitent  les  listes  ILIAD  et  les  listes  GESTPART,  instruisent  des
réclamations... Bref, la vie continue !

Pour conclure et concernant l'aspect organisationnel de ces pools, F.O.- DGFIP29, a
rappelé à nouveau qu'il  était  primordial  que les équipes constituées disposent de
suffisamment d'expertise sur la matière fiscale pour faire face aux enjeux de cette
campagne déclarative 2018.

Au  vu  des  arguments  soulevés  par  les  personnels  contre  le  déport  des  pools
téléphoniques vers les CPS, ce nouveau dispositif proposé par la Direction est donc
abandonné.

Bilan de l'expérimentation du travail à distance dans les SIE     :

Cette expérimentation est la déclinaison d'une orientation nationale de la Direction
Générale datant  de fin 2016,  la DDFIP du Finistère ayant  souhaité s'y inscrire à
compter du mois de septembre 2017, suite à une présentation faite lors du CTL du
12  juillet  2017,  voire  notre  compte  rendu :  http://www.fo-dgfip-sd.fr/029/spip.php?
article563

Les objectifs poursuivis par l'administration au regard de cette expérimentation sont
les  suivants :  professionnalisation  accrue  des  missions,  meilleure  maîtrise  des
processus, organisation permettant de mieux répondre aux effectifs en présence….
Pour le Finistère, le SIE de Quimper Est avait été désigné comme le service aidant,
et doté d'une cellule constituée de deux agents  spécialisés sur le traitement des
AVISIR.
Les SIP/SIE de Châteaulin,Carhaix, et Quimperlé et à compter de la mi décembre
2017, les SIE de Brest avaient été désignés comme les services « aidés ».

Lors de sa présentation, la Directrice a indiqué voir dans cette expérimentation une
pratique de mutualisation en ce qui concerne la bonne prise en compte des régimes
d'imposition sous GESPRO, applicatif très pointu et véritable point d'entrée pour la
gestion  des  dossiers  professionnels,  tout  en  réfutant  une  stratégie  de
départementalisation des tâches.

http://www.fo-dgfip-sd.fr/029/spip.php?article563
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Lors de son intervention la délégation F.O.-DGFIP29 a dénoncé le manque de
rigueur du bilan de cette expérimentation, à commencer par la méthode. En
effet il n'aurait pas été superflu en amont du lancement de ce dispositif, de
prévoir  une réunion associant  les  services  aidés et  le  service  aidant,  cela
aurait permis à tous le moins d'éviter quelques incompréhensions.

Sur le fond, et lors des réunions post lancement, les représentants de l'administration
n'ont  pas  caché que l'objectif  était  de vérifier  la  faisabilité  du travail  à  distance
notamment  en  vue  de  pouvoir  obtenir  des  gains  de  temps,  susceptibles  de
compenser les suppressions d'emplois amenées à perdurer….

De plus,  et  sans  concertation,  l'option  du  travail  à  distance  s'est  portée  sur  les
AVISIR, alors que les agents sur le terrain faisaient part de leurs grandes réserves
quant au choix de cette mission.

Pour  F.O.-  DGFIP29,  l'essentiel  dans  une  expérimentation  ce  sont  les
enseignements  que  l'on  en  tire.  Si  la  faisabilité  du  travail  à  distance  n'est  pas
contestable puisque le sujet ne relève que d'habilitation informatique,  en revanche
concernant la plus-value apportée par cette expérimentation, les agents du SIE
de Châteaulin et de Carhaix n'y trouvent aucun avantage, et préfèrent gérer eux
mêmes leurs AVISIR. !
Si la position des collègues de Quimperlé est moins tranchée, pour autant elle ne
constitue pas une adhésion à l'expérimentation, dans un contexte de sous effectif de
leur service..

Pour F.O.-DGFIP29, nul doute que les agents préfèrent disposer des effectifs
nécessaires pour l’exécution correcte de leurs missions plutôt que de recourir
à des  équipes à distances sur le modèle SAR.. !    

Questions diverses     :

Expérimentation d'un SFACT à la Trésorerie de Landerneau     :

En réponse à notre interrogation faite en déclaration liminaire, M SALAUN a confirmé
un projet de service facturier inégrant des communes et un Syndicat relevant de la
Trésorerie de Landerneau.
Rappelons que le SFACT est un dispositif qui au sein de la sphère État, propose
une  solution  intégrée  de  traitement  et  de  paiement  unique  des  factures  en
provenance des fournisseurs.
La Direction Générale tend donc à développer le SFACT au sein de la sphère SPL,
dispositif permettant d'associer les agents de la DGFIP en charge de la collectivité et
ceux  de  l'ordonnateur  au  sein  d'un  seul  et  même  service,  chapeauté  par  le
comptable public. 

F.O.-DGFiP rappelle son opposition aux services facturiers (SFACT), dont les
modes de gestion constituent une forme de remise en cause du principe de
séparation ordonnateur/comptable. 



Organisation de la mission foncière des locaux d'habitation     :

F.O.-  DGFIP29,  a souhaité avoir un point  d'information sur le sujet de la mission
foncière propre aux locaux d'habitation. Manifestement la Direction ne souhaite pas
communiquer  aux  représentants  des  personnels  sur  le  sujet,  alors  qu'un  projet
restructurant semble pourtant bel et bien être dans les tuyaux.

En effet d'après nos informations, la Direction aurait en réflexion le resserrement de
la gestion du foncier des particuliers via la mise en place de cellules foncières au
sein des SIP de Brest, Quimper, Châteaulin et  Morlaix...Pour F.O.- DGFIP29, après
la restructuration PELP et PTGC menée au pas de charge en fin 2017, ce projet,
s'il devait être mené à son terme, ne pourrait que contribuer  à désorganiser
encore plus les services départementaux. Affaire à suivre...

La délégation    F     .O  .- DGFIP29 en CTL  :  Florence JAVELOT (EDR Nord) ;  Nelly
PERELLE (SIP Brest Abers),  Thierry ROLLAND  (Trésorerie de Carhaix) ;  Didier
KERDONCUFF (SIP/SIE Châteaulin)  Erick GUERRY  (Permanent F.O.- DGFIP29).
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